

Prensa Libre

CARTA INFORMATIVA PRIVADA

Nº35

Viernes 4 de enero de 1985
(Día 60º bajo Estado de Sitio)

En la AD no quieren más rotaciones

A contar de marzo próximo la Alianza Democrática comenzaría a funcionar con un Comité Ejecutivo permanente, en reemplazo de las presidencias rotativas que operaban hasta el momento. De hecho, el conglomerado se encuentra actualmente acéfalo, ya que el último presidente, Ricardo Lagos, puso término a su mandato el 31 de diciembre, y el presidente de la Democracia Cristiana, Gabriel Valdés, no asumió el cargo como le correspondía hacerlo a partir del 1º de enero. Ricardo Lagos dijo que en este momento la Alianza está discutiendo una propuesta que presentó en diciembre último y que se refiere a poner término definitivamente al sistema de presidencias rotativas, que a su juicio es "absurdo". Indicó que la existencia de un Comité permanente obedece al deseo de dar una mayor continuidad y homogeneidad en la dirección del conglomerado opositor. De haber acuerdo en torno a esta moción, el anuncio se haría probablemente el próximo lunes. Durante los meses de enero y febrero la Alianza operaría con un comité interino y en marzo próximo asumiría el Comité Ejecutivo permanente.

----- 0 -----

Mensaje de Ricardo Lagos para 1985

Un mensaje dirigido al país con motivo del fin de año constituyó la última actividad del dirigente socialista Ricardo Lagos como presidente de la Alianza Democrática en el período que terminó el 31 de diciembre. El él Lagos señala que "Chile entra hoy en una etapa peligrosa, la fuerza de la dictadura engendrará fuerza en el pueblo y la violencia que se nos aplica engendrará violencia y el terror engendrará también terror". A ese dilema, continuó Lagos, "debemos decir basta". La solución para los problemas de Chile -dijo- "es una solución política y no militar". Por ello -indicó- "le decimos al general Pinochet que su Estado de Sitio sólo conducirá al enfrentamiento entre chilenos; a ello, todos debemos decir No. La respuesta debe ser la organización política de un pueblo".

El saliente presidente de la AD formuló en su mensaje un llamado a los chilenos a comprometerse a "hacer todo lo que esté a nuestro alcance para que 1985 sea el año del fin de la dictadura".

Lagos indicó, asimismo, que el pueblo con Estado de Sitio, con ocupación militar, responderá con nuevas protestas, con nueva movilización, porque sólo eso nos permitirá ganar los espacios de libertad que tuvimos en el pasado".

----- 0 -----

Almeyda saluda desde la clandestinidad

Un saludo de año nuevo a nombre del MDP hizo llegar a la prensa el buscado presidente de esa agrupación política, Manuel Almeyda. Después de saludar a los distintos sectores sociales y políticos del país, Almeyda hace un recuento positivo del accionar opositor durante 1984, agregando que: "La lucha se ha dado en contra de un régimen en progresivo deterioro moral y político, que lo desprestigia cada vez más en el país y el extranjero, y que ha sido incapaz de resolver los problemas sociales y económicos que agobian al pueblo".

Más adelante asegura que "el pueblo ya ha demostrado que es capaz de superarse en las formas de lucha empleadas, logrando avances cualitativos; y que la represión no puede detener la rebeldía popular y su decisión inquebrantable de luchar hasta conseguir la democracia".

Finalmente, el saludo del doctor Almeyda señala: "El país ansía y reclama Pan, Paz, Justicia y Libertad y está dispuesto a entregar generosamente sus esfuerzos y a aceptar los mayores sacrificios para lograrlo. En este momento de balance y reflexión crítica y de serena confianza, el MDP renueva con entusiasmo su compromiso con el pueblo, con la oposición democrática y con la lucha libertadora".

----- 0 -----

"Universidad de Verano"

El presidente de la máxima organización estudiantil de la U de Chile, Verko Ljubetic, informó que entre el 14 y 31 de enero se realizarán los cursos que darán forma y fondo a la Universidad de Verano de esa casa de estudios superiores. Ljubetic señaló que la iniciativa estudiantil tiene como objetivo primordial "construir un espacio de encuentro entre la juventud universitaria y los académicos tanto de la propia Universidad como aquellos provenientes de Centros de Estudios de Investigaciones del país ligados al quehacer intelectual". El dirigente indicó que tenían la perspectiva de "vivir algo de aquella Universidad que tanto anhelamos y por la que tanto luchamos".

Para el vicepresidente de la FECH, Gonzalo Rovira, la Universidad de Verano implica un gran esfuerzo en medio de las actuales condiciones y se plantea, manifestó, "como una alternativa de estudio y análisis en todo lo que se refiere a la gran problemática de reconstruir, recrear una auténtica y verdadera universidad, hoy prácticamente destruida".

Los dirigentes estudiantiles especificaron que, en principio, los cursos se efectuarán en la Facultad de Ingeniería de la U. de Chile "a menos, agregó Ljubetic, que la autoridad lo impida en cuyo caso buscaremos un lugar físico alternativo".

Los cursos serán breves con un promedio de cuatro sesiones cada uno, divididos en "áreas". Así, por ejemplo, en el área de Sociología ofrecerán cursos académicos e intelectuales como Macarena Marck, María Antonieta Saa, Viviana Erazo, Fernando Viveros, Guillermo Campero, Marco Antonio Rocca y otros. En Arquitectura y Urbanismo, ofrecerán clases Manuel Antonio Garretón, Juan Somavía, Rodrigo Baño, Patricio Dooner. En "Universidad" los estudiantes tendrán la oportunidad de escuchar a profesionales como Luis Izquierdo, Ataliva Amengual, Luis Weinstein, Guillermo Sunkel. Además, se incluyen las áreas de Industria y Agropecuarios, Economía y Salud.

Finalmente, Ljubetic destacó que en forma paralela al desarrollo de la actividad académica se pretende concretar iniciativas culturales y recreativas. "El requisito para participar en estos cursos es inscribirse aquí, Beauchef 851 y cien pesos -quien pueda darlos-, pero sobre todo, señaló Ljubetic, el deseo de construir en un lapso breve una verdadera Universidad de y para Chile".

----- 0 -----

Aconcagua 85'

Como reiterara Verko Ljubetic (Carta Informativa Nº 33) los estudiantes de la Universidad de Chile realizarán los trabajos de Verano "Aconcagua 85'", pese a las declaraciones del ministro de Educación tendientes a prohibirlos.

El dirigente de FECH, Jaime Andrade, indicó que éstos se realizarán en las localidades de San Felipe, Los Andes, Llay-Llay, Petorca, La Ligua y Cabildo, a través de equipos formados por 40 a 50 voluntarios. La labor -explicó- se centrará en cuatro áreas: cultural (formación de monitores y recopilación de material cultural); educación (jurídica y derechos humanos); trabajos manuales (especialmente construcción) y salud. Andrade precisó que se trabajará con población urbana y rural, y contó que ya se ha tomado contacto con las organizaciones sociales de la zona.

Andrade informó también que la Coordinadora de Organizaciones de Enseñanza Media (COEM) también realizará trabajos en la zona de Melipilla, a partir del 15 de enero y que cuenta con unos 120 voluntarios. Los estudiantes de la Universidad Católica y de Santiago, agregó, realizarán los suyos a partir del 18 de este mes en la zona de Hospital, Paine y Buin, con unos 120 voluntarios.

----- 0 -----

Detenidos de 'Vector'

A la secretaria Emilia López habrían estado buscando los agentes de la CNI que allanaron el centro de estudios económicos y sociales 'Vector' la tarde de ayer jueves. La detenida -42 años, embarazada de cinco meses- fue separada de los otros cuatro aprehendidos en el local de esa institución, y trasladada con destino desconocido. Este antecedente lo entregó el abogado y cientista político, Eduardo Ortiz, director de 'Vector', detenido también en el allanamiento y liberado a las 23 horas de anoche.

Según un hermano de Emilia López, ella vivía con el padre del hijo que espera, en la comuna de Maipú, en la intersección de las calles Victoria y Libertad, justamente en el domicilio donde personal de la CNI mató ayer a una persona no identificada, de sexo masculino, y donde se produjo un incendio. "Hace un año vivían juntos allí -afirma el hermano de Emilia-. Antes vivía Emilia en esa casa, desde hace como 7 años. Él se llama Guillermo Muñoz, es del norte, y Emilia me había contado que es profesor de inglés y sabe dibujo técnico. El debe tener unos 30 años máximo, es menor que ella". El familiar de la secretaria detenida presume que el marido de Emilia López pudo ser el hombre que murió ayer en calle Victoria 2304, según informó el Ministro Francisco Cuadra.

Por su parte, Eduardo Ortiz, director de 'Vector' señaló que Emilia López fue separada del grupo de detenidos en el allanamiento a esa institución. "Los agentes dijeron que Emilia estaba vinculada a miristas -dice Ortiz. La llevaron a otra parte, en un vehículo separado. No la vi más. Al resto nos llevaron a un lugar secreto, supongo que a Borgoño, de bruces, en una camioneta. Al llegar al lugar nos vendaron y nos separaron. No sé con claridad lo que pasó con los demás, pero escuché rumores de sus voces en celdas vecinas". Y agrega: "Me interrogaron sobre mi biografía personal y política, sobre actividades, publicaciones, financiamiento y supuestas vinculaciones políticas de 'Vector'. Recibí un trato duro y vejatorio, pero no violento. No me dieron razones de por qué me soltaron, pero supongo que hubo alguna intervención del poder judicial porque me dijeron que debía presentarme a la Presidencia de la Corte Suprema a las 8 de la mañana. Así lo hice y dejé constancia en un escrito de todo lo sucedido".

Eduardo Ortiz -hijo de un fallecido ministro de la Corte Suprema- señala además: "Las declaraciones hechas por el Ministro Cuadra en el sentido que se efectuaba una reunión política en 'Vector' en el momento del allanamiento y que en el local había documentación subversiva me parecen falsas y antojadizas. No he ido al local aún, pero sé que fue desvalijado y me parece que el objetivo sería que no pudiéramos operar allí en nuestras labores habituales".

El abogado Ortiz manifestó que la periodista Verónica Ahumada, que se encontraba en 'Vector' en el momento del allanamiento, "fue expulsada del lugar".

Cabe recordar que en la tarde de ayer la esposa de Eduardo Ortiz y otros familiares de los detenidos fueron a Investigaciones y al Cuartel de la CNI ubicado en calle Borgoño, donde se les negó la presencia del director de 'Vector', de los economistas Ricardo Solari y Marcelo Schilling, y de las secretarías Verónica Vallejos y Emilia López.

En centro de estudios económicos y sociales 'Vector' funciona desde 1976. Emilia López trabaja allí hace tres años.

Cabe señalar que Emilia López tiene 42 años y éste es su primer embarazo, por lo cual su estado se considera de ciudadano. Por tal razón, se presentó un escrito a los Tribunales de Justicia pidiendo que se autorice que un médico pueda examinar a la detenida, cuyo paradero se desconoce.

Al cierre de esta edición, fue reconocida por la CNI ante la fiscalía Militar la detención de los restantes cuatro aprehendidos en el allanamiento, en virtud de un decreto exento del Ministerio del Interior.

Por otra parte, para las 18,30 horas del viernes 4 estaba prevista una visita del director de 'Vector', Eduardo Ortiz, acompañado de un Notario Público, a la sede de ese centro de estudios económicos con el objeto de evaluar los daños del allanamiento efectuado por efectivos de la CNI.

----- 0 -----

Barricadas en Ñuñoa

Barricadas, bombas molotov, panfleteo y gritos alusivos a la celebración del 63º aniversario del Partido Comunista de Chile hubo en la tarde de ayer en la calle Irarrázabal, entre Pedro de Valdivia y Macul, comuna de Ñuñoa.

Piquetes de jóvenes y pobladores prendieron barricadas y lanzaron bombas de escaso poder en dicho sector, en una rápida acción que comenzó a las 20 horas de ayer. Carabineros cercó el lugar, desviando el tránsito de la zona. No hubo detenidos.

----- 0 -----

Manifestación en la Catedral

Un grupo de personas pertenecientes al Departamento Juvenil de la Agrupación Pro Retorno de Exiliados, efectuó este mediodía una manifestación en la Plaza de Armas. Unas veinte personas extendieron un lienzo con la leyenda: "Fin al Exilio Ahora" y entregaron una declaración pública en la cual exigen el retorno incondicional de todos los exiliados. En esa declaración relatan también el caso de Carlos Oyarzún Cárcamo, expulsado del país, actualmente afectado de cáncer. "El diagnóstico dado indica que se encuentra agónico -señala la nota- pero a pesar de este cuadro, Carlos exige su derecho a vivir en Chile".

----- 0 -----

Detenidos dirigentes de AD-MAPU

En la Cárcel de Temuco, a disposición de la fiscalía Militar acusados de tenencia ilegal de explosivos, se encuentran seis dirigentes de la organización campesina mapuche AD-MAPU.

El presidente de ese organismo, José Santos Millao, y los dirigentes Lucy Iraipe, Rosamel Millamán, Domingo Malileo y Manuel Pilquil, fueron detenidos ayer jueves 3 de enero, a las 17,30 horas, en un allanamiento perpetrado al local de AD-MAPU. Junto a ellos fueron detenidos otros cinco funcionarios de la organización campesina que fueron dejados en libertad después de unas horas.

Tras el allanamiento efectuado por un grupo de alrededor de 60 personas, integrado por fuerzas conjuntas de civiles armados -algunos con tintura negra para cubrir sus rostros- y carabineros, presentó un recurso de amparo en favor de los detenidos, el abogado del Obispado de Temuco, Eduardo Castillo.

Cabe recordar que el presidente de AD-MAPU, José Santos Millao, ha estado detenido, relegado y ha sido amenazado por el grupo denominado ACHA.

----- 0 -----

Consejo Nacional de Periodistas

El Consejo Nacional del Colegio de Periodistas deberá funcionar oficialmente sólo con cinco de los diez miembros que lo constituye. Esto porque los otros cinco cumplían su mandato el 31 de diciembre y hasta ahora el Gobierno no ha autorizado las elecciones de ese Colegio que estaban previstas para los primeros días de diciembre. El presidente de la Orden, Ignacio González Camus, en conferencia de prensa explicó que esta situación se suscitó por la prohibición del Gobierno de efectuar las elecciones, en las cuales debía elegirse la mitad del Consejo. Indicó también que el Consejo había planteado una segunda fecha para las elecciones nacionales -el 10 de diciembre-, pero nunca obtuvo respuesta al respecto del ministro del Interior. Ante eso, el Consejo le envió otra misiva al ministro de Economía, ya que, de acuerdo a la legislación vigente, las "asociaciones gremiales" dependen de esa repartición. Finalmente, el ministerio de Economía respondió mediante oficio firmado por la abogada Ximena del Pozo que el Consejo debía seguir funcionando con los cinco miembros cuyo período aún está vigente por un año más, mientras no se renovara el Consejo.

Ante estos hechos, se explicó en la conferencia, debió readequarse la directiva del Consejo Nacional: se ratificó como presidente a Ignacio González; como Secretario General a Felidor Contreras y como Tesorero a Juan Ibáñez, en tanto que el consejero Werner Arias reemplazó en la vicepresidencia a Humberto Ahumada, quien debió renunciar porque caducaba su período.

Los otros consejeros que terminaron su mandato son: Octavio Neira, Alfredo Olivares, Lydia Baltra y José Tomás Reveco. Todos ellos postulan a la reelección. También se habían presentado como candidatos al Consejo Nacional los periodistas María Olivia Mönkeberg (editora de la suspendida revista 'Análisis'), Coira Cid y Aquiles Meléndez. Según se informó, durante el mes de febrero el Consejo solicitará nuevamente hacer las elecciones, las que se realizarían en los primeros días de marzo.

----- 0 -----

Ignacio González: "llamamos a la acción conjunta"

"Queremos hacer un llamado a todos los chilenos, particularmente a los periodistas, para que no cesen en esta lucha", señaló en conferencia de prensa el presidente nacional del Colegio de Periodistas, Ignacio González Camus, en la mañana del viernes 4, refiriéndose a la lucha por la libertad de expresión. Sólo de la acción conjunta, dijo el presidente nacional de los periodistas, podrá salir la derogación de las medidas restrictivas que afectan a la prensa. En la ocasión llamó también a los medios de comunicación que están saliendo para que aporten su apoyo en esta lucha. "Creemos que en la práctica tanto los diarios como las revistas y la televisión pueden hacerlo".

En la conferencia, Ignacio González dio cuenta de la crítica situación que vive la prensa en Chile, donde "no existe genuina libertad de expresión". Agregó que a las clausuras que afectan a seis revistas, a la práctica del control y de la censura y la autocensura que afrontan los medios que circulan, se ha sumado las relegaciones de dos periodistas: Gilberto Grandón, abogado y presidente del MDP de Concepción, y Héctor Mérida, periodista de Arica, recientemente relegado a Quellón. Informó que frente a ambos casos el Consejo Nacional había protestado en forma enérgica por esas medidas y estaba ayudando económicamente a los periodistas relegados.

En la misma ocasión, González agradeció la solidaridad internacional recibida y comunicó que próximamente viajará a Europa a solicitar apoyo para las revistas clausuradas en las organizaciones de periodistas. Asimismo, felicitó a los consejos Metropolitano y Regional Concepción por las iniciativas de editar Cartas Informativas que ayudan a combatir la desinformación. "Están cumpliendo una tarea notable que merece todo el respaldo del Consejo Nacional, sin restricciones". También señaló González que considera "absolutamente legítimos los boletines informativos que en estas condiciones de restricción circulan de mano en mano".

Finalmente, el presidente del Colegio llamó a "todos los periodistas a permanecer alertas en estos meses de verano, en defensa de la libertad de expresión".

----- 0 -----

Querrela contra gendarme de Temuco

La agrupación de Familiares de Presos Políticos está gestionando una querrela criminal contra personal de gendarmería por la agresión sufrida por el periodista Ulises Gómez, preso político desde hace más de cinco años.

La querrela se sustenta en la información entregada por los familiares de Gómez, en la que dan cuenta de las heridas de consideración sufridas por éste producto de una golpiza propinada por una veintena de funcionarios de la Cárcel de Temuco. Después de la agresión, Gómez fue trasladado al penal de castigo de Victoria acusado de promover supuestos desórdenes en el presidio de Temuco.

----- 0 -----

El MIR llama a un "Encuentro Histórico"

En una carta dirigida a los máximos dirigentes de la Alianza Democrática, Bloque Socialista y Movimiento Democrático Popular y firmada por su Secretario General, Andrés Pascal Allende, el Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR, llama a "convocar a sus agrupaciones políticas a un Encuentro Histórico que permita forjar la unidad opositora contra la dictadura".

La carta de Pascal Allende entregada a Manuel Almeyda, Ricardo Lagos y Ricardo Núñez, señala que en "la lucha contra la dictadura se pueden cometer errores, pero lo que no se puede hacer sin desastrosas consecuencias es persistir en el error de creer que los monopolios y las FFAA abandonarán de buena gana el poder y sus privilegios. La tiranía sólo podrá ser abatida a través de una lucha ofensiva y frontal".

Finalmente, la carta del MIR asegura que "es nuestro propósito contribuir a la aprobación de un Acuerdo Democrático, pues estamos convencidos de que todas las organizaciones antidictatoriales debemos hacer un esfuerzo supremo por concretar acuerdos unitarios que ayuden a enfrentar exitosamente la grave situación por la que atraviesa nuestra patria y alcanzar más rápidamente la victoria democrática de nuestro pueblo".

----- 0 -----

Ex Intendente muere en el exilio

Jaime Faivovich, quien durante el Gobierno Constitucional del ex Presidente Salvador Allende fuera fiscal de CODELCO, Subsecretario de Transportes e Intendente de Santiago, murió en ciudad de México.

Antes de acceder a cargos de responsabilidad durante el gobierno de Allende, Jaime Faivovich se destacó como abogado y redactor de la revista Punto final. Vivió su exilio en México y durante los últimos años estuvo varias veces hospitalizado, falleciendo víctima de cáncer.

----- 0 -----

Merino aportillado por la naturaleza

"Soy un gran optimista, el año va a ser bueno, vamos a tener buen tiempo, no va a haber terremotos, todo va a ser feliz para todos, hombres y mujeres", aseguró el integrante de la Junta de Gobierno y Comandante en Jefe de la Armada, José Toribio Merino, el miércoles último.

Esa misma noche, a las 22,05 horas se registró un movimiento sísmico en la zona central del país, según informaciones de la Oficina Nacional de Emergencia. Por si fuera poco, el jueves 31, a las 5,10 horas hubo un segundo temblor. Ambos, entre 1 y 4 grados.